

# CUESTIONARIO PARA PARTIDOS POLÍTICOS:

## NECESIDADES DEL BARRIO DE ZARAMAGA



**Nombre del Grupo Político: ELKARREKIN VITORIA GASTEIZ**

- 1) Pregunta de: alumnado de Koldo Mitxelena BHI y otros adolescentes del barrio.**

Como adolescentes de Zaramaga echamos de menos espacios y oferta de ocio gratuito o accesible, que se salgan del modelo de ocio consumista ligado al Centro Comercial. ¿Tenéis planteado en vuestro programa electoral algo en esta línea para nuestro barrio, para no tener que salir fuera a buscarlos? Ya sea oferta cultural como espacios deportivos y que mejoren el bienestar de los jóvenes. En concreto, ¿proponéis alguna medida para ampliar el horario de las instalaciones deportivas en fin de semana (p.ej. La Vitoriana)

**Respuesta:**

El planteamiento que ha venido manteniendo Elkarrekin con respecto al ocio juvenil es claro: es necesario abrir un debate sobre el modelo de ocio instalado en la sociedad y del que les resulta difícil escapar a las y los jóvenes porque no disponen de más alternativas. Ante esta deriva es absolutamente necesario que desde las instituciones abordemos lo primero una reflexión: qué modelo de ocio queremos promover, ¿queremos continuar con el actual casi siempre ligado al consumo, sea el que sea, como apuntais, en el centro comercial, o consumo de alcohol, comida rápida ... o vamos a ampliar el foco y contribuir a cambiar ese esquema? Y en esa reflexión tenéis que participar, como no, los y las jóvenes, para que podamos conocer de primera mano vuestras inquietudes en ese sentido, vuestras apetencias y vuestra sugerencias e ideas, que tendréis muchas. Ese foro de diálogo es el que pretendemos impulsar desde Elkarrekin la próxima legislatura y a partir de ahí, podremos comenzar a definir las medidas acertadas que den respuesta a vuestras necesidades. Por eso trataremos de impulsar el

desarrollo de ese foro. Las instituciones no podemos actuar de espaldas a vosotros.

Con respecto a la pregunta concreta de las instalaciones deportivas, desde Elkarrekin siempre es una constante, de hacer un esfuerzo desde la institución local por ampliar estos servicios tanto en horas como días de la semana, incluidos tardes de los fines de semana, siempre y cuando haya una demanda real, que en este caso la hay.

**2) Pregunta de: una vecina “más cerca de los 90 años que de los 80”.**

En Zaramaga muchas personas mayores nos vemos forzadas a desplazarnos fuera del barrio para acceder a servicios de cuidados. Además, a menudo es difícil acceder a ellos por falta de medios económicos. Lo que nosotras queremos es

quedarnos en Zaramaga y mantener nuestro vínculo con otras vecinas y vecinos del barrio. Esta es una demanda histórica, apoyada por la recogida de más de dos mil firmas en 2020, antes de verse interrumpida por la pandemia. ¿Qué harán desde su partido para impulsar servicios en el barrio para atender a las personas mayores?

**Respuesta:**

Desde el inicio de la legislatura hemos trabajado en mejorar y ampliar los cuidados a las personas mayores en Zaramaga. Un ejemplo importante de ello, es que gracias a los acuerdos presupuestarios, permitimos dar salida en 2021 a la campaña de sensibilización sobre la soledad no deseada en personas mayores, para concienciar a los vecinos y vecinas de Zaramaga de esta problemática. Son 1.025 personas mayores de 65 años las que viven solas en el barrio. Como continuidad a esta línea de trabajo precisamente este año se celebrará una jornada a iniciativa del Elkargune de Personas Mayores y que desde Elkarrekin respaldamos con una partida presupuestaria.

También hemos defendido que hubiera un Centro de Atención Diurna en el barrio de Zaramaga, porque consideramos indispensable que los cuidados que se ofrezcan a las personas deben darse cerca de su lugar de residencia, en su entorno.

**3) Pregunta de: comerciante de Zaramaga**

Ante el cierre de comercios en el barrio ¿Cuál es el plan para revitalizar el comercio del barrio ante el aumento de grandes superficies?

**Respuesta:**

La problemática del cierre progresivo del comercio local y de proximidad se ha de abordar en su conjunto. Desde Elkarrekin somos conscientes del daño que están haciendo al comercio pequeño las grandes empresas de compra online. Esta situación provoca que no se compita en igualdad de condiciones entre ambos modelos de negocio. Supone una clara desventaja para el comercio local. Por ello hemos propuesto que se estudie la aplicación de la llamada “Tasa Amazon”. Una medida fiscal contra este tipo de empresas y que entendemos que puede favorecer la compra en tienda física.

Por otro lado, nuestro grupo considera que dar salida a esos locales vacíos debe ser una prioridad para el Gobierno local porque un barrio con comercio abierto es un barrio no sólo más sostenible, sino que permite dinamizar la vida de barrio, las relaciones entre vecinas y vecinos y se convierte también en un barrio más seguro.

**4) Pregunta de: otra comerciante de Zaramaga**

Quienes tenemos comercios en Zaramaga sufrimos la escasez de zonas de “carga y descarga”, con los inconvenientes que esto nos causa. Me gustaría saber qué tienen previsto para resolver este problema.

**Respuesta:**

Debemos abordar este asunto en su conjunto, analizando detenidamente cada caso. En el caso de ser necesario más espacios de “carga y descarga” lo apoyaremos, pero nuestra primera medida es que este tipo de aparcamientos sean utilizados de la manera correcta. Es decir, se debe cumplir la “ORDENANZA MUNICIPAL REGULADORA DE LOS USOS, TRÁFICO, CIRCULACIÓN Y SEGURIDAD EN LAS VÍAS PÚBLICAS DE CARÁCTER URBANO” que establece un tiempo máximo de 30 minutos de estacionamiento para estas maniobras. Así se optimizarían más los espacios ya existentes.

**5) Pregunta de: comerciante de Zaramaga**

Veo además que los juegos infantiles del barrio no tienen un mantenimiento adecuado. ¿Qué proponen ante esto?

**Respuesta:**

Las zonas de esparcimiento en el espacio público no se deben desatender porque, sobre todo, está en juego la seguridad de las y los usuarios. Existen herramientas como las brigadas municipales para arreglar y realizar un mantenimiento adecuado del mobiliario urbano y los elementos presentes en las zonas de juego. Por lo tanto, consideramos que si la gestión de estas brigadas municipales es la correcta, se deberían cubrir de forma eficiente el mantenimiento de estas zonas. Nuestro grupo se compromete a realizar un

seguimiento del trabajo de estos equipos municipales y reclamar en la comisión municipal correspondiente cuando se considera que el servicio se presta de forma deficiente.

**6) Pregunta de: Bizigarri Zaramagako Auzo Elkartea**

Zaramaga es un barrio envejecido que necesita relevo generacional, y en el que hay 411 viviendas vacías (7,2% del total). ¿Qué medidas va a impulsar su partido para que estas viviendas vuelvan a ser habitables y habitadas?

**Respuesta:**

Vitoria-Gasteiz tiene un problema con el acceso a la vivienda. Hay más de 9.000 personas demandantes de alquiler público mientras que hay muchas viviendas vacías. El alquiler medio privado ronda los 1000 €/mensuales debido a la escasez de viviendas destinadas al alquiler. Por eso, desde Elkarrekin hemos impulsado la implantación del “Canon de Vivienda Vacía” para el 2024, no con un fin recaudatorio, sino para contribuir a sacar al mercado de alquiler esa infinidad de viviendas sin ningún uso. Habrá así más oferta y por lo tanto, bajarán también los precios. Se empezará a aplicar tras el acuerdo que hemos alcanzado con el Gobierno el 1 de enero de 2024.

**7) Pregunta de: Rosana Zubiaga, experta en medio ambiente y parte de Bizigarri Auzo Elkartea**

¿Qué medidas está dispuesto a implementar su partido para dar a conocer, proteger y mejorar el “tesoro verde de Zaramaga”?

**Respuesta:**

Debemos trabajar en una mejor gestión del arbolado y, por extensión, de toda la infraestructura verde tanto en Zaramaga como en el resto del municipio. Es una herramienta esencial para combatir el “efecto isla de calor”. El sombreado y un suelo permeable permitirán barrios más saludables ya que con los efectos del cambio climático las temperaturas en las ciudades serán más altas y podrán afectar especialmente a la población más vulnerable.

También es interesante trabajar en proyectos participados con el vecindario, como composteras comunitarias, huertos urbanos o una gestión sostenible de los alcorques. En específico para Zaramaga, recuperar el trabajo que se inició en el 2017 con el proyecto piloto y consolidarlo para el resto del municipio.

**8) Pregunta de: vecina de Zaramaga y miembro de Bizikleteroak**

La Estrategia estatal por la Movilidad Sostenible y Segura, los anteproyectos de leyes de Movilidad estatal y vasca, la Ordenanza Municipal de los Usos de Tráfico y el Plan municipal de Seguridad Vial priorizan los desplazamientos de forma activa (movilidad peatonal y ciclista) sobre los motorizados. Siendo así

¿qué propone su partido para que estos desplazamientos sean seguros y saludables en el barrio de Zaramaga? Y especialmente ¿qué proponen para que sean seguros y saludables los accesos a centros educativos como Koldo Mitxelena, Odon Apraiz, haurreskola y Mercedarias

**Respuesta:**

Debemos trabajar en unos entornos escolares seguros, trabajando de manera paralela en dos ámbitos:

- proponemos medidas de calmado de tráfico para reducir el uso de vehículo privado en los colegios, especialmente acabar con las dobles filas.

- proponemos trabajar junto a las AMPAS en caminos escolares seguros, uso de la bicicleta o el patinete y fortaleciendo el transporte público.

**9) Pregunta de: vecina de Zaramaga y miembro de Bizikleteroak**

Además, ¿qué propuestas tienen para la ordenación de los aparcamientos de vehículos motorizados y no motorizados en Zaramaga?

**Respuesta:**

Desde Elkarrekin priorizamos el recuperar el espacio público para las personas, por lo tanto, nuestra propuesta es analizar detenidamente el número de aparcamientos que hay en cada barrio para definir cuántas plazas son necesarias. Nuestra apuesta es extender la OTA para toda la zona de Zaramaga porque entendemos que va a mejorar la movilidad sostenible ya que esta zona se encuentra en la frontera con la OTA del Centro de la ciudad y provoca más tráfico en el barrio.

También la idea es plantear más aparcamientos seguros para bicicletas y patinetes ya que en esta zona no hay tanta disponibilidad de "guarda-bicis" en los propios edificios residenciales.

**10) Pregunta de: vecino de Zaramaga**

La población migrante representamos aproximadamente el 15% de la población residente en Vitoria-Gasteiz a datos de 2023. Continuamente se nos somete a prejuicios e interpretaciones socioculturales erróneas, que, ligadas al entorno urbano del barrio Zaramaga y sus dinámicas internas, promueven un contexto de estigmatización profunda; lo cual se traduce en población históricamente vulnerable. Desde su partido, aterrizando a nuestras realidades diarias, ¿qué proyecto en concreto (deportivo, cultural, académico, etc.) proponen para disminuir esta brecha social que día a día aumenta en nuestra ciudad?

**Respuesta:**

Elkarrekin considera necesario impulsar un nuevo modelo de acogida de personas migrantes y refugiadas, Modelo Riace, que incluya un protocolo de trabajo para una acogida integral y de calidad en el municipio, homogéneo y coordinado por todas las instituciones vascas. Es necesario dotar de coherencia las políticas migratorias en Euskadi desde los distintos ámbitos competenciales autonómicos y locales. Garantizar el acceso universal a los servicios públicos municipales y promover el acceso al resto de servicios públicos de todo el municipio, independientemente de su situación administrativa.

También trabajamos por promover el uso del conjunto de equipamientos (deportivos, culturales ...) como un elemento para la inclusión social de las personas migrantes y refugiadas.

Y por el desarrollo de acciones informativas y de sensibilización sobre el marco legal vigente para particulares y sectores económicos responsables de la contratación

También es necesario garantizar el acceso a las Cuentas de Pago Básicas para las personas migrantes en situación administrativa irregular